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ГО Р О Д  КО Р О Л Ё В  •  Г А З Е Т А  « К А Л И Н И Н Г Р А Д С К А Я  П Р А В Д А»  

ОБРАЗОВАНИЕ

При обучении по специальности 
«Протезно-ортопедическая 
и реабилитационная техника» 
(12.02.08 ) выпускник ККМТ 
получает квалификацию техника. 
Главная задача будущих 
специалистов — оказание 
протезно-ортопедической 
помощи людям с ограниченными 
возможностями для облегчения 
их жизни. Обучение 
по специальности при очной 
форме возможно на базе 
9 классов (срок обучения —
3 года 10 месяцев).

Повышенный интерес молодёжи к это-
му образовательному учреждению не слу-
чаен — университет готовит выпускников 
по весьма редким специальностям, одна 
из которых — «Протезно-ортопедическая 
и реабилитационная техника». Обучение 
на неё проводится в не менее известном, 
чем сам вуз, его учебном подразделении —
Колледже космического машиностроения 
и технологий. Егор Зайцев, преподаватель 
ККМТ, рассказал редакции «Калининград-
ской правды», в чём же ценность данной 
профессии и почему на нёе такой спрос. 

— Егор Сергеевич, расскажите, пожа-
луйста, как давно в Колледже космическо-
го машиностроения и технологий Техно-
логического университета имени А.А. Ле-
онова существует данная специальность? 

— В этом году ей уже 30 лет. Появилась 
она, можно сказать, благодаря взаимодей-
ствию РКК «Энергия» и общества Карла 
Дуйсберга (*прим. ред. — некоммерческая 
организация, занимающаяся повышени-
ем квалификации специалистов из разных 
стран и проблемами динамики професси-
онального роста кадров). Сама специаль-
ность уникальна. Почему? Потому что в 
России обучение на неё проводится толь-
ко в двух учебных заведениях — у нас в Ко-
ролёве и в Санкт-Петербурге. Ввиду сво-
ей уникальности и требований к специа-
листам, она сейчас всё больше становит-
ся популярной. Поэтому на специальности 
каждая группа набора у нас, в среднем, 
30—32 человека. На первом курсе в этом 
году впервые набрали две группы. 

— Что предусматривает обучение на 
этой специальности?

— Оно проходит здесь следующим об-
разом. Первый курс — это 10—11 класс, 
соответственно. Начиная со второго курса, 
подключаются уже общепрофессиональ-
ные и спецпредметы, которыми дети за-
нимаются на протяжении трёх лет. К ним 
относятся конструкция протезно-ортопе-
дических изделий, технология их изготов-
ления, обеспечение пациентов этими из-
делиями. Последнее необходимо для то-
го, чтобы студенты знали, как люди полу-
чают инвалидность, проходят реабилита-
цию и так далее. Если говорить в целом 
про специальность, она делится на три ос-
новных составляющих — протезирование 
верхних и нижних конечностей, ортезиро-
вание — речь о том, что надевается снару-
жи на человека, и ортопедическую обувь и 
вкладные элементы в неё. 

— Сложно поступить на ваш факультет? 
— Процесс поступления в колледж за-

висит от среднего балла аттестата ученика. 
Чем он выше, тем больше вероятность по-
пасть к нам на ту или иную специальность. 
Абитуриенты выбирают три специальности, 
на которые они хотели бы поступить — пер-
вый, второй и третий приоритеты. И с каж-
дым годом всё больше интерес именно к 
протезно-ортопедической деятельности. По-
этому в этом году мы набрали две группы. 
Сейчас по студентам первого курса, чтобы 
было понятно, у нас шесть красных аттеста-
тов. То есть средний балл 5.0. 

— Непосредственно в колледже ребя-
та занимаются изготовлением протезов и 
ортезов или же осваивают эту технологию 
только во время прохождения практики? 

— Студенты уже во время обучения за-
нимаются изготовлением протезов, учатся 
всё это делать. Знакомство со специаль-
ностью начинается, в основном, со второ-
го курса — здесь у нас проходит гипсосле-
почная практика, то есть дети друг с дру-
га снимают негативы, изготавливают по-
зитивы гипсовые. Студенты участвуют во 
всевозможных научных конференциях и 
конкурсах, например, таких как «Старт в 
науку», где ребята принимают участие со 
своими проектами. Если говорить про по-
следние достижения — студентка нашей 
группы 2019-го года набора и девочка со 
специальности «Информационные систе-
мы и программирование» совместно раз-
работали протез бедра, который, скажем 
так, связан с 3D-печатью. Такая разработка 
нужна, чтобы помочь пациенту более об-
легчённо и проще передвигаться. 

— Студенты работают с изделиями и 
для детей, и для взрослых?

— Да, конечно. Ведь и детям бывают 
требуются такие аппараты. Например, ма-
лышам до года иногда нужны специаль-
ные ортопедические шлемы, которые по-
могают формировать череп в правильном 
направлении. Детям с ДЦП, опять же, тако-
го рода изделия необходимы.

— Колледж сотрудничает с госпиталями 
и предприятиями нашей области и других 
регионов? 

— Если в целом говорить про медучреж-
дения, то расскажу случай. Несколько лет 
назад был проект с Королёвской больни-
цей. Мы «со всех сторон» работали — боль-
ница, администрация города, наш колледж 
— в виде поставки именно техников, и ко-
ролёвская компания «Ортостандарт», как 

производитель ортопедических аппаратов. 
Смысл проекта был в том, что эта органи-
зация хотела бесплатно обеспечить поряд-
ка 10 человек необходимыми им аппара-
тами. И мы собирались в больнице, потом 
в администрации встречались, прорабаты-
вали этот момент, как всё это дело правиль-
но сделать и получить желаемый результат. 

В плане же работы с другими предпри-
ятиями — у нас со многими организациями, 
в основном, Москвы, заключены договоры 
о сотрудничестве, для направления студен-
тов на производственную практику или на 
индивидуальный график обучения — такое 
тоже возможно на третьем-четвёртом кур-
сах, когда студент и работает, и учится. 

Если говорить про другие регионы, то и 
с ними заключены договоры. Потому что у 
нас есть заочная форма обучения, на ко-
тором учатся студенты со всей страны — 
от Калининграда до Владивостока, пред-
ставляющие большое количество пред-
приятий. Есть даже студент из Казахста-
на, с предприятия «Ottobock» — одного из 
лидеров в плане производства протезов в 
мире. Раньше с казахским «Ottobock» мы 
ещё ни разу не работали. Сейчас налади-
ли эти мосты. Естественно, приезжают к 
нам с предприятий и для взаимодействия. 
Например, врачи из всевозможных госпи-
талей, в том числе и с новых наших тер-
риторий — с Донецкой Республики, с ЛНР. 
Общаемся, как что лучше сделать, как гра-
мотнее обучить специалистов.

— С другими странами есть взаимодей-
ствие? 

— В принципе, международное сотруд-
ничество в этой сфере не особо прекра-
щалось, потому что проблемы инвалидов 
призваны решать во всех странах мира. 
В последнее время к нам «зашёл» Китай, 
то есть приезжали их специалисты, пока-
зывали нашим своё видение разработки 
определённых протезов, привозили по-
смотреть свои модули. Недавно со сту-
дентами ездили на выставку здравоох-
ранения. Там было представлено в плане 
всевозможных медицинских аппаратов 
огромное количество стран, в том числе 
Китай, Белоруссия, Малайзия. То есть, про-
блемы инвалидов — общие, и над ними не-
обходимо работать сообща. 

— Большой спрос на выпускников ва-
шего факультета?

— Выпускники данной специальности 
очень востребованы. К нам работодатели 
приезжают, рекламируют свои предприя-
тия, приглашают на практику. Из послед-
него, если говорить не про Москву, к нам 
приезжали из Казани, были из Scoliologic 
— это питерская фирма с филиалами в Мо-
скве, в Новосибирске, в Ростове-на-Дону, 
и приглашали ребят на конкурентную зар-
плату. Обещают обеспечить специалистов 

общежитием, либо предлагают компенса-
цию за аренду жилья и так далее. То есть 
предприятия очень заинтересованы в на-
ших ребятах. Кроме того, спрос на этих 
специалистов усилило и то, что с 1 сентя-
бря 2025 года вступают в силу изменения 
в 181-м Федеральном законе о социаль-
ной защите инвалидов, согласно которо-
му соответствующие предприятия долж-
ны быть обеспечены квалифицированны-
ми сотрудниками, то есть дипломирован-
ными техниками. Поэтому сейчас большое 
количество организаций направляют сво-
их работников, не имеющих образования, 
на заочное обучение, либо же на ДПО, то 
есть дополнительную профессиональную 
переподготовку, которую мы тоже ведём в 
этой области в этом направлении.

— Чем выпускники специальности 
«Протезно-ортопедическая и реабилита-
ционная техника» могут заниматься в бу-
дущем?

— После выпуска молодые люди, как 
правило, уходят в армию, а те ребята, ко-
торые по определённым причинам не идут 
или уже отслужили, и, конечно же, девуш-
ки, поступают в вузы. Чаще — в наш, Техно-
логический университет имени А.А. Леоно-
ва, по внутренним вступительным экзаме-
нам. Они выбирают необходимую специ-
альность, обычно, конструкторское и тех-
нологическое обеспечение машиностро-
ительных производств, потому что проте-
зирование — это отрасль машиностроения. 
Некоторые выпускники выбирают психо-
логию, ведь с инвалидами, бывает, слож-
но наладить нужный контакт, и специаль-
ность «Психология общения» помогает 
найти подход к этим пациентам. На «Со-
циологию» также есть спрос в нашем уни-
верситете среди выпускников протезно-
ортопедической отрасли. А часть студен-
тов поступает в Медицинский университет 
в Москве, обучаться на врачей-реабили-
тологов. Почему? Потому что врач-реаби-
литолог в данной специфике со знанием 
протезно-ортопедической техники — это 
специалист на вес золота.

КОРОЛЁВ — КЛАДЕЗЬ УНИКАЛЬНЫХ СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ 

ТАМАРА БОРЧИК, ФОТО АВТОРА

Технологический университет имени дважды Героя Советского Союза, лётчика-
космонавта А.А. Леонова — одно из выдающихся инженерно-технических высших 
учебных заведений нашей страны, готовящих специалистов в области технологий, 
инноваций и науки. Учиться в него едут абитуриенты со всей России. 


